

SUSCRIPCIÓN  
En toda España: 1'50 ptas. mes  
Número del día: 5 céntimos.  
Número atrasado: 15 céntimos.  
Teléfono núm. 84

DIRECTOR: José Aulestia

Año XXXX

Fundado en 1.º de Marzo de 1873

Mañón, Jueves 15 de Febrero de 1912.

Número 11.635

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Nueva, 10

Redacción y Administración  
De las 10 a las 16.

Dirección telegráfica: BIEN-MAHÓN

## CARTERA PARA DOCUMENTOS

Modelo alemán,  
elegante,  
y de sistema modernísimo.  
Afinamente un y cómoda para los comerciantes, industriales y establecimientos bancarios.

Se vende en la LIBRERÍA DE SUCESORES DE FARPAL, Nueva 10.

## LO DE MARRUCOS

### El canje de prisioneros

Gestiones para el rescate. —  
Cartas de los prisioneros y del Mizzián.

Melilla 10. — El jueves la nota periodística estaba en Hianén. Allí fui para informar. Por fortuna poco tuvo que hacer el cronista, pues los agresores de la policía hubieron terminado el castigo.

Las columnas regresaron al punto de partida sin disparar un tiro. El viernes la actualidad estaba en Tifasor posición ocupada por el general Aizpuru, allí me encaminé. Comencé mi relato, haciendo historia.

El 31 de diciembre un moro de Beni-Sicar, llamado Mohamed ben Mohamedi, se presentó al capitán Barbata diciéndome que en poder de los moros había ocho soldados y un paisano, cuatro de aquellos heridos.

Difícil era comenzar las negociaciones para el rescate. Darle carácter oficial tenía inconvenientes. Por ello se comisionó al capitán Barbata, portador de una carta para que participara en las negociaciones. El capitán general para que participara en las negociaciones. El capitán general para que participara en las negociaciones.

En ciertas, los cautivos manifestaban su gratitud al capitán general y al capitán Barbata, por el interés demostrado para conseguir su libertad. Dichas cartas eran concisas, temien-

que su mano besan: Los ocho soldados y el cantinero. El capitán Barbata les participaba en la carta que le envía anterior se refieren que, por lo pronto, vendrían los heridos, pues a estos los entregaban sus condiciones, según informes que tenían de los jefes de la harka. El capitán Barbata había recibido la siguiente carta del Mizzián: «Al señor capitán Barbata: La salud sea de vuestra parte, y para vos hemos recibido vuestra plegada carta con el portador Adel-Kaid. Estamos conformes con su contenido y con la indicación de poner en libertad a los prisioneros por vuestra mediación. Os autorizamos para ello si Dios quiere, porque hemos sabido que vuestra influencia y palabra permanecen fuertes y sinceras. Pedis estos cristianos que tenemos; liberaréis los nuestros de Peñón Alhucemas y Quelaia, dejando a Siverra que está en Tánger. Ahora os autorizamos para ello y pedimos su canje por vuestra mano, rogándoos que sea de manera resuelta como los jefes de España acostumbra mejor que demorar este asunto. Es necesario que os intereseis, dando respuesta por el portador. Adel-Kaid. A la paz 5 de Febrero.» El jueves fueron conducidos a Yazanem los trece presos, que se encontraban en las cárceles de Melilla y el viernes los siete que condujo desde Alhucemas el «Princesa de Asturias». Me fui a la escolta, compuesta de un escuadrón de Lusitania, al mando del capitán señor Acero y de los tenientes Saman ego, Lossa, Castellano, Gutiérrez y La Torre.

La carretera de Yazanem constituye un acierto de los ingenieros militares; su trazado es tan habil que no hay obras de f. brica hasta el morabito de Sidi Mesaud. Los moros cantan en el interior del coche que los lleva cómodamente. Nos cruzamos con un convoy que conduce al capitán Alboreas. Casi toda la tierra es estéril y sólo por excepción se encuentra alguna heredad laborable. Subiendo a la meseta de Sidi Meaud cambia la decoración; hay caseríos rodeados de verdor, árboles frutales y muchas mas parcelas susceptibles del cultivo.

El regimiento de Africa está concentrado en Yazanem y Tifasor. El comandante Cañizares, llamado el «Manipulador», por los servicios que le destina, acampa fuera del recinto de Yazanem. Como la guarnición se compone de una compañía y una

sección de ametralladoras, es jefe de aquella el teniente coronel Cos Gayón. Las obras de alojamiento de la guarnición avanzan y dentro de poco se hallaran terminadas. El general Aizpuru llegó a Tifasor, donde los jefes y oficiales de tropa le reciben con extremado cariño. Todos le respetan y quieren; sus subordinados sienten hacia el vivísimas simpatías.

A las dos avisaron los observadores que un numeroso grupo descendiendo del monte Mauro. Poco después se presenta un parlamentario, anunciando que son los prisioneros españoles. Nuestros rostros reflejan la alegría que nos causa la noticia. Pronto salvamos a caballo los tres kilómetros que separa Yazanem de Tifasor. Detrás van los trece prisioneros de Melilla y los siete de Alhucemas, cerrando la marcha el escuadrón de Lusitania.

Tifasor es posición militar admirable, asentada sobre el arroyo del mismo nombre que lleva agua abundante y cristalina, sin otra eminencia próxima que un montículo a cada distancia del frente de la gola, guarnecido por una compañía. El campamento es pintoresco en extremo; hay pocas tiendas pero todos duermen al cubierto, pues se han construido casas morunas de piedra y barro con techo de mimbres, paja, ramajes, pajas y una capa de tierra. Las calles tienen nombre y las chozas más altas las denominan villas. Cada batallón dispone de una. Ha sido este un excelente medio de preservar a las tropas de las inclemencias del tiempo. En los parapetos las hay que proporcionan abrigo al servicio nocturno.

Los batallones del teniente coronel Iglesias, de los comandantes Rodríguez, Criado y Pérez (don Manríca), la batería Elobel y el del primero de montaña han trabajado con verdadero amor en el arreglo del campamento, que puede servir de modelo.

Es imposible describir la emoción que nos embarga al ver próxima la hora del rescate. De Tifasor sale el batallón del teniente coronel Iglesias y el escuadrón del capitán Acero, que ocupan las posiciones estratégicas de Hinhiatean. A cubierto de las chumbras hay grupos de prisioneros. Se aproximan varios de la harka, parientes de los prisioneros, se saludan con efusión y se besan en la frente. Estamos a mil metros del enemigo; tras el montículo están los soldados y el cantinero, según dice un moro

amigo. Cuando creemos que el reconocimiento de los prisioneros se ha efectuado con resultado satisfactorio, oíse un beniriagué: «Faltan dos de mi familia y no puede hacerse el canje.» Nueva conferencia y nueva intervención del capitán Barbata y de sus compañeros de la policía y nuevas idas y venidas.

La noche cierra; el general dispone el regreso a Tifasor, mandando decir a la harka que el siguiente día se hará el canje, porque es demasiado tarde. El momento de dar la media vuelta frente al enemigo, llevándonos sus prisioneros, puede ser peligroso. El general Aizpuru, frío é imperturbable como que tiene una solución para evitar las eventualidades que pudieran surgir, comunica órdenes para que el regreso se haga lentamente, por escalones. Si suena un tiro se concentrarán las fuerzas, estableciendo el vivac en las alturas de la izquierda. Los prisioneros van sueltos, entre dos filas de soldados. El paso de un barranco es expuesto para los ginetes, pues sólo puede salvarse por un ruinoso puente de carcomido. Se camina en silencio, sin fumar, para no ofrecer puntos de referencia. La noche está fría y lluviosa; los caseríos están arrasados. En una marcha de cuatro kilómetros de recorrido se emplean cerca de dos horas. A las ocho entramos en Tifasor; no ha ocurrido el menor incidente, a pesar de los pasos peligrosos que hemos salvado. En el último trecho nos alumbran los soldados con faros que envió el comandante Pérez para cruzar el arroyo de Tifasor. Mas que en los peligros de la marcha nocturna, hecha con pericia y sangre fría admirable, pensamos en la decepción que habrán sufrido nuestros compatriotas; la nuestra ha sido también grande. Durante el regreso un enviado de la harka nos participa que la junta había decidido traer los soldados y al cantinero al arroyo de Tifasor a las nueve. La policía queda allí, por si así fuera, colecciona faros en el parapeto que puedan servirles de referencia, aunque todos desconfirmamos. Ni uno solo de los prisioneros moros intentó fugarse.

A las nueve y media se presenta otro emisario, dando detalles de la junta de Iztrorra. Las familias de los presos querían el canje inmediato, oponiéndose las de los dos que faltan. Tan agria fue la discusión, que poco faltó para que llegasen a las manos. Sin embargo, prometían volver a hacer el canje en las primeras horas de la mañana del sábado. La lluvia se generaliza, acompañada de viento Este, pero los de servicio parecen insensibles a la inclemencia del tiempo. El general Aizpuru, con su jefe de Estado Mayor el señor Pérez de la Grada, recorre los puestos. Hace 80 días que no va a la plaza y que duerme vestido. Desde Mayo pasado lleva esta vida, que solo haciéndola puede concebirse la dura y penosa que es. Los jefes, oficiales y tropas se relevan a las horas marcadas y nadie queda sin hacer su cuarto.

Podrá haber habido campañas tan duras como la actual, pero a buen seguro que ninguna la ha superado; la resistencia de las tropas supera a cuanto pueda decirse. Emisario moro. — Altruismo de dos periodistas. — El canje.

Melilla 11. — Ayer el día se presentaba desapacible en extremo; toda la noche había llovido torrencialmente y durante la mañana siguió el temporal de aguas y viento fuerte. En el campamento había verdadera expectación y enorme ansiedad por conocer la última decisión de la harka sobre los prisioneros. Los gemelos y anteojos dirigíanse hacia Jemmar y otros puntos del horizonte; pero en ninguna parte aparecían los anhelados grupos.

Cerca de las diez de la mañana entraba en Tifasor un enviado de la harka; era de Bocoys, hermano de dos presos que faltan. Conferenció con los capitanes y el coronel; la entrevista fué larga y en ella nuestros oficiales se esforzaron en convencerle que serían libertados, pero como el moro desconfiaba, entonces dijimos, Ribera, el corresponsal de «El Imparcial» y yo, que nos ofrecíamos a quedar en rehén hasta que los dos presos quedasen en libertad. La oferta fué también hecha al general Aizpuru, quien la rechazó, considerando contraproducente; el indígena convencióse y al reiterarle nuestra pretensión dijo:

«Me basta con la palabra que dais y con la del capitán Barbata en nombre del general Aldave; voy en seguida para que traigan los prisioneros, sin esperar la libertad de los dos indígenas objeto de litigio.» Marchó el indígena y pronto se perdió de vista.

A la una y media aparecieron con

allí desprendido de la cantera y que locultaba una hendidura, producida, al parecer, por la explosión de una mina. En la entrada de aquella especie de nicho, y al abrigo de la enorme piedra, quedaba el espacio suficiente para un hombre, y la casualidad parecía haber dispuesto a aquel sitio para una emboscada.

Aquies, murmuró el exento, donde en 1709 pasé tres noches esperando a Arpalín y al pequeño Ja al cabo, dos bribones que tuve la satisfacción de ver colgar. El sitio es a propósito, y espero que tendré la misma fortuna que entonces. En Larfalle tenía, en efecto, algunas razones para creerlo así, porque hasta entonces todo iba a medida de su deseo. Los subalternos estaban convenientemente apostados, y su vigilancia no dejaba nada que desear, de lo que acababa de obtener la prueba. Si todos cumplían con su deber como el hombre con quien había tropezado. La Junquera estaba perdido.

Y el terrible coronel no debía tar

dar en presentarse. Acababa de dar las órdenes a la campaña de la aldea de Chatillon, y teniendo el diablo desde tiempo inmemorial la costumbre de aparecerse a sus devotos con toda puntualidad, acercábase el momento solemne de la evocación.

Contal de que el señor duque de Orleans no se haya atrepentido, pensaba Larfalle, ó no le haya ocurrido algún percance en el camino; pero esto es difícil, porque el compañero que los sigue es activo y valiente. No hay peligro alguno durante el trayecto, y aquí menos, puesto que estoy yo y tengo a los míos prontos a la primera señal. ¡Vamos! ¡Vamos! La Junquera puede venir en la seguridad de que será bien recibido.

Y el exento, muy tranquilo, se puso a reparar mentalmente los detalles de la ejecución del golpe que había proyectado. Si, como no lo dudaba, sus instrucciones habían sido seguidas, sus agentes sabrían ya a qué atenerse sobre el paraje donde estaba la gente del coronel y de

En este vestuario, que era también un arsenal, La raiile cogió un gran capote, un fuerte cuchillo de caza y un par de pistolas, cuya carga tuvo cuidado de renovar. Su estancia en la cantera podía ser larga, la noche era fría y no era inútil precaución armarse. En cuanto al alibato, siempre lo llevaba en el bolsillo.

Ya preparado todo, el padre adoptivo de Gúdula, comió sobriamente y salió del Chatolete al empezar el crepúsculo.

La distancia que tenía que recorrer era larga y no quería apresurarse. Muy lentamente atravesó el Sena por el Puente Nuevo, subió las calles de Chartreux y la de Monttrouge, volviendo en seguida a la derecha para encontrarse en la llanura de Vanves.

En nuestros días el vasto terraplén que se extiende hacia el Sud de París no se halla enteramente habitado y ofrece una pobre perspectiva. Entonces era un verdadero desierto, en el que no se encontraban más que profundas excavaciones hechas



# Doña Josefa Alsina y Busquets

Viuda de Pons

Falleció el día 8 del actual

Q. E. P. D.

Sus afligidos hijos, hija política, nietos y demás parientes ruegan á sus amigos y conocidos que la tengan presente en sus oraciones y les participan que las misas que se celebrarán el viernes 16 de los corrientes, de seis á nueve, en el altar de las Animas de la iglesia parroquial de Santa Maria, se dirán en sufragio del alma de la finada.

Mahón 14 de Febrero de 1912

hora de los Dolores: por la tarde á las 3 y media se meditarán con pausa los Pasos del Via Crucis, luego habrá sermón á cargo del Rdo. Sr. Tutzó, M. A., después rezo de la Sagrada Corona Dolorosa y canto del Stabat Mater por la escolanía.

En la parroquia de S. Francisco de Asís por la noche se dá también principio al devoto septenario que todos los años se consagra á la Virgen Dolorosa, Rosario, ejercicio de la Buena-Muerte, sermón por el Padre Capuchino, predicador cuaremal, siete Padre-nuestras y letrillas cantadas.

En el Carmen, Sagrada Corona á Ntra. Sra. de los Dolores.

## Patata bolado para sembrar

Acaba de recibirse en el almacén de Tuduri Hermanos, muelle de los vapores-correos.

## Crónica municipal

DON FRANCISCO BALS PONS, Alcalde-Presidente del M. I. Ayuntamiento de esta ciudad.

Hago saber: que el día 18 del actual, tercer domingo del mes de Febrero y hora de las siete, se verificará en estas Casas Consistoriales el sorteo general de los moros comprendidos en el alistamiento definitivamente rectificado para el reemplazo del Ejército del corriente año. Dicho acto tendrá lugar ante el Ayuntamiento de mi presidencia con los requisitos y solemnidades dispuestas en el capítulo 6.º de la vigintésima Ley de Reclutamiento.

Lo que se anuncia para conocimiento del público y especialmente de los interesados, á quienes además se les entregará una papeleta de citación individual.—Mahón 12 Febrero de 1912.—El Alcalde, Francisco Bals.

## Teatro Principal

Se recuerda á los señores que tienen encargadas localidades para los cuatro últimos bailes de Carnaval, después de terminada la función, se sirvan pasar á recogerlas cuanto antes en la taquilla del Teatro, pues de lo contrario se venderán á los muchos que las tienen solicitadas.

## Aviso

Por dificultades surgidas, la función organizada á beneficio de los heridos de Melilla para el sábado 17 del corriente, se aplaza hasta nueva fecha que se avisará oportunamente. LA COMISIÓN.

## En el Casino Mahonés

De espléndido sobre toda ponderación puede calificarse el baile celebrado anoche en el Casino Mahonés. Elegantísimas damas y apuestos galanes bailaron sin interrupción hasta las tres de la mañana en que terminó el magnífico cotilón bailado por más de treinta parejas y dirigido por la simpática señorita doña Asunción Alvarez y el bizarro Oficial de Artillería don Luis Marañón. Confundíase con los elegantes toletes de las señoras el no menos elegante frac y los alegres cobies de todos los uniformes de Armas, Cuerpos e Institutos del Ejército.

Interminable fué la lista de los asistentes á tan animada reunión y aun á trueque de que la memoria nos falte, trataremos de dar los nombres de todos los asistentes.

Entre las señoras vimos á las de Motta, Torres, Alabern, Vidal, Pons, Femenías, Alvarez, Victory (don Antonio), Bergali, Victory (don Leopoldo), Saborido, Mercadal, Morenés, Llanas (don José), Martínez, Escudero, Pujal, San Martín, Amador, Beltrán, Morenés, Llanas (don Mariano), Antonín, Héldiger, Blanco, Moreno, Arribabalaga, de Corral, Ortiz, Izquierdo, Tarazona, Pascual, Bonmati, Andreu, Angulo y Guich. Señoritas de García Alpuente, Mercadal, Ferrer, Pujal, Moysi, Torres, Motta, Saborido, V.rr, Vaquero, Blanco, Rodrigo, Pascual, Bonmati, Arias, Alvarez, Héldiger, Moreno, de Olivar, Bergali y Seguí. Y entre los caballeros el Excmo. señor General Gobernador, General segundo Jefe, Muy Ilustre señor Delegado del Gobierno, Comandante de Marina, Registrador de la Propiedad y hasta unos sesenta Jefes y Oficiales de uniforme, don Juan Mercadal, don Juan Vidal, don José Alberti (padre é hijo), don Juan Biale (hijo), don Leopoldo Victory y otros muchos cuyos nombres sentimos no recordar.

Satisfecha puede estar la distinguida sociedad por el éxito de esta fiesta, que creemos se verá repetida, ya que no mejorada, en los bailes de mantón de Manila y trajes de percal, que prepara para el próximo domingo y martes respectivamente, dando en éste digno remate y dejando á no dudar el recuerdo perenne del presente Carnaval, en tan distinguida sociedad.

Nuestros piáces á ella y sus socios que tan agradables veladas saben organizar.

## Doctor F. Campos

Consulta de Medicina y Cirugía general de 11 á 1.

Especialista en Partos SAN ALBERTO, 16 14-25

## MAHON

### Círculo Monárquico

Habiendo quedado vacante la plaza de conserje del Círculo Monárquico de esta ciudad por renuncia del que la desempeñaba, se avisa á los que quieran solicitarla que el pliego de condiciones estará de manifiesto en la conserjería de dicho Círculo hasta el día 17 del presente mes.—El Secretario P. A., Francisco Pons.

Ayer noche á las ocho salió para Palma directamente el vapor-correo «Monte Toros» al mando de su capitán don Bernardo Cabot.

A bordo de dicho vapor fué embarcado un automóvil.

Esta mañana ha fondeado en este puerto, procedente de Palma, el vapor-correo «Isla de Menorca» al mando de su capitán don Francisco Fernandez Huguet.

El «Isla de Menorca» saldrá esta tarde á las cinco para Barcelona.

Ayer tarde fondeó en nuestro puerto, procedente de Alcudia, el pailebot «Pedro Oliver», con cargamento de patatas, arroz y paja para la Administración Militar.

Las misas que se celebrarán mañana de seis á nueve en el altar de las Animas de la Parroquia de Santa Maria, se dedicarán en sufragio del alma de la respetable y distinguida señora doña Josefa Alsina Busquets, cuyo fallecimiento ocurrió el 8 del corriente.

Dadas las afectuosas consideraciones de que disfrutaron los hijos de la finada, nuestros queridos amigos don Guillermo y don José Pons Alsina, es de esperar que dichos actos religiosos se verán muy concurridos. Duplicamos nuestro pésame y dirigimos una plegaria por el alma de la bondadosa señora que dejó de existir.

A la caída de la tarde de ayer, vinieron á las manos en la plaza del Príncipe dos individuos, que se propinaron una recíproca mano de puñetazos.

La refriega duró unos quince minutos, aglomerándose en aquel sitio gran número de vecinos, que procuraron separar á ambos contendientes.

No apareció por aquellos contornos ni un sólo agente de la autoridad.

A las cuatro y media de la madrugada de hoy ha fallecido á las 58 años de edad, después de haber recibido los últimos Sacramentos, nuestro querido amigo el honrado y conocido maestro carpintero don Antonio Cardona Pomar.

Contaba el señor Cardona con numerosas amistades y generales simpatías, que se había ido captando durante su laboriosa vida de trabajador incansable.

La conducción del cadáver al Cementerio Católico, tendrá lugar á las cinco y media de la tarde de hoy.

Enviamos nuestro mas sentido pésame á sus afligidos hijos don Antonio y don Francisco y demás familia, y hacemos votos para que el alma del finado goce de la eterna bienaventuranza.

En el mercado de Felanitx se cotizaba el ro del corriente el almendrón á 111 pesetas los 42'37 kilos.

Se encuentra en Madrid, de regreso de Melilla, después de tomar parte en aquella campaña, el diputado por Ibiza y general del Ejército don Juan Pereira.

Mañana viernes, á las siete y media, se dirá en San Francisco una misa de comunión por el alma de don Diego Jover Comellas (q. e. p. d.). Terminada la misa se cantará un Responso.

En sufragio reglamentario que le dedica la Adoración Nocturna como individuo que fué del Consejo Directivo.

Se ruega á los adoradores la asistencia.

Han sido devueltos aprobados los estados de arqueo de los vapores «Mahón» y «Ciudadela» que, como no ignoran nuestros lectores, están sufriendo reparación en Barcelona.

Este último es probable que quede listo á fin de mes, sustituyendo entonces al «Villa de Solter» que presta interinamente el servicio entre Ciudadela, Palma y Alcudia.

Un periódico de la península publica las siguientes líneas que le comunican desde Madrid:

«Con objeto de activar los trabajos y corregir las faltas de asistencia á las oficinas del Estado, se va á dictar en breve una disposición de carácter general para que los empleados concurren á su obligación á la hora marcada, castigándose con rigor las infracciones que se cometan en lo sucesivo.»

Como saben nuestros lectores, esta noche tendrá lugar en el Teatro Principal el anunciado baile de máscaras de la simpática sociedad casino «La Unión».

Por las noticias que hemos podido adquirir, auguramos que resultará una fiesta espléndida y brillantísima, á la que asistirá lo mas selecto y distinguido de nuestra buena sociedad, reinando durante toda la noche mayor animación, si cabe, que en años anteriores.

Se nos ruega hagamos presente á los señores abonados á las funciones

bían estar prontos para arrollar al enemigo.

—Supongo, se dijo Larfailla, que La Junquera advertirá á los prisioneros con un silbido. Este será el momento para silbar yo también; pero no daré la señal sino después de haberme lanzado entre él y el señor duque de Orleans. Si se arroja sobre mí, me veré en la necesidad de romperle el cráneo de un pistoletazo.

Hacíase estas reflexiones, cuando un ligero rumor le puso en guardia. Prestó atención y creyó percibir que alguno caminaba por allí cautelosamente.

—Es él, dijo apoyándose en la roca y adelantando la cabeza para escuchar mejor.

Con el cuello estirado, la mano preparada y el corazón tranquilo, Larfailla esperaba, pero no sin experimentar alguna emoción porque estaba jugando una partida en que arriesgaba la existencia.

—Es singular, murmuró; ya nada oigo, y, sin embargo, estoy seguro de que, ahora mismo, alguien andaba por aquí.

defensa, cuando una voz ahogada le dijo:

—Estamos en nuestro puesto. Todo va bien.

—Había pisado á uno de sus subalternos, que pudo reconocerle á pesar de la oscuridad.

—Bien, estáis dispuestos para cuando suene el silbato, dijo en voz baja el exento á su dependiente, que volvió á tenderse en el suelo.

La cantera de las Glorietas distinguíase de las demás en que llegábase á ella por una pendiente suave; las inmediaciones eran escarpadas, la excavación profunda y abierta en forma de embudo. En suma, aquel lugar parecía una cueva de salteadores, y en otro tiempo tuvo sinistramente fama, por haber servido de refugio á vagabundos, habiéndose perpetrado en ella varios crímenes.

Larfailla, que había vigilado muchas veces por las cercanías, penetró sin vacilar, y una vez llegado al interior, dirigióse en derechura á ocultarse detrás de un gran trozo de mármol que había rodado hasta

per los trabajos seculares de varias generaciones de canteros. La inmensa ciudad ha surgido de aquellas llanuras incansablemente trabajadas desde los Galos, bajo las que se extienden interminables galerías de catacumbas, donde los huesos de los muertos ocupan el lugar de las piedras con que se han fabricado las casas de los vivos.

En el año de gracia de 1720 pocos se aventuraban á ir por aquellas soledades después de la puesta del sol, y el exento no encontró á nadie por allí. Como dijera á Dubois, las había frecuentado otras veces le bastante para no perderse, y á pesar de la oscuridad, pronto encontró la cantera de las Glorietas. Después de andar una hora llegó cerca de la cueva en cuyo fondo el Regente de Francia debía visitarse con el diablo á media noche. Solo un incidente le ocurrió en aquel trayecto bastante penoso. A cien pasos del lugar de la entrevista, Larfailla tropezó con el cuerpo de un hombre que se levantó instantáneamente, iba á ponerse en

Volvió á escuchar. El viento del Oeste soplabá con fuerza y formaba al pasar por encima de la cantera una especie de concierto melancólico; pero nada más oyó.

El exento creyó haberse engañado y quiso recobrar su posición, porque hallábase con el cuerpo inclinado hacia adelante y apoyado sobre la roca. Enderezóse, pues, pero no tuvo tiempo para hacerlo del todo.

Antes que se hubieran puesto á plomo sobre sus pies, dos vigorosos brazos le asieron por detrás, mientras que un saco caía sobre su cabeza y se ataba alrededor de su cuello, y dos manos cogían sus dos puños y los apretaban con la fuerza de una bigornia.

Al mismo tiempo sintió que le aplicaban á la boca, á través del saco, una larga correa á manera de mordaza. En menos de un minuto encontróse imposibilitado de moverse, de lanzar un grito. Larfailla se creyó perdido, y fué á hacerle justicia, en aquellas

del Teatro Principal, que para la que se celebrará por la tarde del último lunes de Carnaval, en la que tendrá lugar el baile «Blanco y Azul», se les reservarán sus localidades hasta el próximo sábado a las diez de la mañana.

En el «Ateneo Obrero» están todas las noches ensayando los bailables las niñas y niños que han de tomar parte en la fiesta, que promete ser muy lucida y concurrida, porque existe mucha animación entre las familias de los socios de aquel simpático centro de cultura.

El Boletín Eclesiástico de la Diócesis de Toledo inserta un suelto diciendo que el Padre Santo, accediendo a los ruegos del Episcopado español, ha restablecido para toda España, como días de fiesta de precep-

to, el del Corpus Christi y el de San José, Patrón de la Iglesia parroquial.

Han terminado las oposiciones a ingreso en el Cuerpo de Telégrafos. Los aprobados han sido 119 ó sea un número igual al de las vacantes anunciadas. El número de los aprobados ha obtenido la puntuación de 324 y el número último 218'6.

Respecto de la ampliación de plazas solicitadas por muchos, no se ha resuelto nada. Según verán nuestros lectores por el aviso que publicamos en otro lugar de este diario, la función organizada en favor de los heridos de Melilla y que debía tener lugar en la tarde del próximo sábado en el Teatro Principal, ha tenido que suspenderse.

Recaudado por concepto de consumos el día 14 del actual: Primera tarifa 743'46 ptas. Segunda idem 20'55 »

COTIZACIONES

CREDITO MERCANTIL DE MENORCA BOLSA DE BARCELONA 14-16'05.

Table with financial data including Interior contado F., Amortizable contado F., Acciones Norte fin de mes., etc.

dem Orenses rimitivas. . . . . 44'37 Francos París cheque . . . . . 107'70 Libras cheque. . . . . 27'22 Compra y vende toda clase de valores.

Paga todos los Cupones vencimiento este mes. Cotización de la Plata FACILITADA POR LA CASA MARKET-BONNIN FIGUEROA Y C.ª DE BARCELONA

Table with financial data including Precios de venta, Platino, Oro fino, Plata fina, etc.

id. 900 id. . . . . 99'75 id. 800 id. . . . . 89'00 id. 750 id. . . . . 00'00 id. 600 id. . . . . 00'00 Depósito de bolas ley 800 mm. Depósito en Mahón: Plaza Arra-valeta, 11, y Deyá, 1.

Barcelona 15 Febrero de 1912. Facilitado por la Casa Caplain Saint André et Fils de Paris

Table with financial data including Borax líquido, Oxido la botella, Plata fina, etc.

Idem 800 idem. . . . . 87'00 Bolas de varios tamaños y números, precio según número y ley. Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos.

Referencias: Manuel Beltrán y Compañía, calle Comercio, núm. 13, Mahón. Mahón 15 Febrero de 1912.

Table with financial data including Banco de Menorca, Interior fin próximo, Amortizable 5 por 100, etc.

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Barcelona

De Madrid

Barcelona 14.-16 10.

Lotería Nacional

En el sorteo de la Lotería nacional celebrado ayer han sido premiados los siguientes números: El número 1814 premiado con 260.000 pesetas vendido en Barcelona. El número 34.981 con 120.000 pesetas despachado en Madrid. El número 12.234 con 90.000 pesetas expandido en Valencia. El número 1589 con 40.000 pesetas despachado en Llanes. De los quintos premios con 6.000 pesetas no ha correspondido ninguno a Baleares.

Las Cortes

SENADO

La sesión de ayer del Senado fué presidida por el señor Lopez Muñoz. En el banco azul se nota la presencia de los señores Luque, Rodríguez y Gasset. Varios Senadores dirijen ruegos y preguntas a la Mesa, especialmente sobre las condiciones de silubridad que presenta el Canal de Isabel II, opinando algunos que son tolo lo apetecibles que fuera de desear.

Contesta el señor Gasset diciendo que las condiciones son todo lo buenas que son de esperar, pues se han ido subsanando los defectos y a demás se van corrigiendo los inconvenientes así que se van presentando.

Se entra en la orden del día y en ese momento entra en la Cámara el señor Canalejas.

Se aplaza para la sesión de hoy la discusión sobre el proyecto de roturación arbitraria.

Se aprueba el crédito solicitado de un millón de pesetas para socorrer a los damnificados por las inundaciones.

Se empieza el debate sobre el articulado de la ley del servicio militar obligatorio y se levanta la sesión.

CONGRESO

Bajo la presidencia del señor Conde Romanones tuvo lugar ayer la sesión del Congreso.

En el banco azul figuraban los ministros de la Gobernación é Instrucción pública señor Barroso y Jimeno respectivamente y después el de Fomento señor Gasset.

El señor Jimeno se pone a la disposición del señor Silió para la interpretación anunciada en la sesión anterior.

El señor Silió comienza su interpe-lación calificando de lamentable la gestión del señor ministro de Instrucción pública, que ha producido muchos trastornos en tan importante ramo, sin haber producido ventaja alguna.

El señor Jimeno protesta de la apreciación del señor Silió le pide

algunos datos, los cuales dice que espera para continuar la interpe-lación contra la gestión del partido liberal en el ministerio de Instrucción pública.

Se entra en la orden del día, reanudándose la discusión de reforma del Reglamento de las Cámaras.

Queda aprobado en su totalidad el dictamen.

Se discute largamente el proyecto de pensión a la viuda del general Rizzo, quedando al fin aprobado.

Se discute también el proyecto de admisión de voluntarios con premio para la campaña de África.

Combate este proyecto el diputado republicano señor Pedregal, á quien contesta el señor Marqués de Santa Engracia y el ministro de Hacienda.

Después de haber defendido el señor Amado varias enmiendas, que se aprueban, se levanta la sesión.

Recado a los periodistas

El señor Canalejas ha enviado un recado a los periodistas diciéndoles, que no les podía recibir, y que además carecía de noticias que comunicá-les.

Viaje de la Infanta

La Infanta doña Isabel ha salido de Madrid (con dirección a Viena, con el objeto de esperar en aquella capital de Austria a Sus Magestades los Reyes de España don Alfonso XIII y doña Victoria que irán á fines de la semana.

Alcalde de Madrid

Se asegura que hoy se nombrará el Alcalde de Madrid, que ha de sustituir al señor Franco Rodríguez.

Se indica para dicho puesto al actual Director general de Correos y Telégrafos don Bernardo Sagasta.

Licenciamiento

El cupo de 1908 probablemente será licenciado en el próximo mes de Mayo, si circunstancias imprevistas no lo impiden.

Informe favorable

La Comisión de presupuestos ha emitido informe favorable al crédito solicitado para remediar los daños causados por las inundaciones.

Ha informado también favorablemente dicha comisión el crédito para la celebración de las fiestas del centenario de las Cortes de Cadix.

Auerdo

Han llegado a un acuerdo los liberales y los conservadores sobre los suplicatorios.

El acuerdo consiste, en que si al ser solicitados los suplicatorios están cerradas las Cortes, se esperará á que estén abiertas para resolver.

Será suficiente para que el suplicatorio sea concedido con que voten á su favor setenta diputados.

Crisis parcial

La actitud de los ministros y las palabras pronunciadas en la Cámara por el ministro de Instrucción pública señor Jimeno, contestando á la

interpretación del señor Silió, hacen entrever la posibilidad de una próxima crisis parcial.

Los empresarios de teatros

Una numerosa comisión de empresarios de todos los teatros de Madrid visitó en su despacho al ministro de la Gobernación señor Rodríguez, exponiéndole los perjuicios que les ocasiona el impuesto creado recientemente, el cual resulta tan gravoso que les imposibilita la vida y la marcha próspera de su negocio.

Los comisionados solicitaron del Ministro que se les quite dicho impuesto, pues de lo contrario se verán precisados á cerrar las puertas de sus teatros.

El señor Rodríguez les prometió que estudiaría el asunto, pidiéndoles un plazo de cuarenta y ocho horas para examinar la cuestión y darles una contestación definitiva.

De provincias

Málaga

Llegada de prisioneros

Málaga 14.—Han llegado á esta población, procedentes de Melilla, cinco de nuestros soldados que estuvieron prisioneros de los moros y han recobrado la libertad en el campé que se ha efectuado recientemente.

Dichos prisioneros cuentan prolijos detalles de su cautiverio, manifestando que los rifenos les trataron muy bien, sin violencias ni atropellos.

Desmienten que sea cierto que estuviera con ellos prisionero el teniente que dicen que se suicidó al verse en poder del enemigo.

Sol y Ortega

Málaga 14.—Ha llegado á esta ciudad el conocido jefe republicano señor Sol y Ortega, siendo recibido en la estación por sus amigos y correligionarios.

El señor Sol y Ortega ha dado una conferencia política, en la que ha mostrado el profundo desaliento que se ha apoderado de él al ver la desunión y las discordias que reinan en el campo de las izquierdas españolas.

Melilla

García Aldave—Centinela muerto

Melilla 14.—El Capitán General de esta plaza señor García Aldave ha visitado nuestras posiciones avanzadas, quedando sumamente complacido de la disciplina y el buen orden que reina en los destacamentos, los cuales se hallan bien acondicionados para cualquier evento.

Se han recibido noticias de que en San Juan de las Minas un moro disparó contra uno de nuestros centinelas, matándole.

Inmediatamente se salió al campo en busca del autor de la cobarde agresión, sin que fuera éste habido.

Advertisement for Don Antonio Cardona Pomar, announcing his death at age 58 and funeral details. Includes a large cross symbol and decorative border.

Del extranjero

Marruecos

Lluvias.—Inundaciones Casablanca 14.—Continúan cayendo sobre esta región copiosas y persistentes lluvias.

A consecuencia de ello, han sobrevenido nuevas inundaciones, de resultas de las cuales se han derrumbado ocho casas.

Telegramas de la «Marítima»

Palma 15. Fondeado «Monte Toro» sin novedad al amanecer.—Cabot.

Barcelona 15. Fondeado «Menorquín» sin novedad á las dos y media.—Cardona.

Ciudadela 15. «Villa de Solters» salido á las once.—Marqués.

Sociedades y Corporaciones

CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS

Después de esta Sociedad terminará cuanto antes la recogida de las pocas obligaciones suyas que quedan todavía en circulación, suplica á los tenedores de las mismas se sirvan presentarlas al cobro lo mas pronto posible.—Mahón 28 Agosto de 1911.—Goñalons y C.ª

LA MARÍTIMA

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

No habiéndose presentado al cambio por resguardos provisionales todos los títulos de las acciones prime-

El Banco de Menorca

compra y vende en el acto los valores que á continuación se expresan y á los siguientes cambios: Compra Venta Interés

Table with financial data including Interior 4 p. lico, Interior 4 p. lico 56, etc.

Para vender

Lo están los armarios y mostrador de una tienda, propios para toda clase de negocios. Informarán en esta imprenta. 17

L. Pons Marqués

Médico Oculista Consulta de 12 á 1 y media y de 3 á 4 CALLE S. FERNANDO, 3

Establecimientos

EL BAZAR

Francisco Pons Carreras NUEVA, 37 Y HANNOVER. 11 Se liquidan todas las existencias y se hacen importantes regalos. 43

AVISO

Queda terminantemente prohibido cazar y transitar por el predio TORDONELL DE BAIX y estancia de TORDONELL, sin previo permiso de su dueño. 56

¿Teneis poco apetito?  
¿Quereis recobrar vuestras fuerzas?

TOMADEL

# KOLHISTÓI

El medicamento más adecuado para otoño e invierno.  
Reconstituyente rápido y seguro para combatir con eficacia la Debilidad, anemia, neurastenia, escrofulismo y tuberculosis en su primer grado.  
Poderoso TÓNICO-RESTAURADOR de las fuerzas y energías vitales.  
Medicamento que al poco tiempo de usarlo se nota un notable aumento de fuerza y de peso. Habiendo sido el KOLHISTÓI del agrado de cuantos médicos han tenido ocasión de ensayarlo.

Precio del frasco 4 pesetas

De venta en todas las farmacias de la Isla

Depósito: Farmacia de G. Pons, Doctor Orfila, 12

25-25

Gran variedad en orlas, viñetas y tipos para impresiones finas, programas, cartones, menús, cartas y sobres comerciales, facturas, etc. etc., se han recibido en los talleres tipográficos de

## Sucesores de Parpal

Impresos oficiales á precios reducidos

LIBRETAS de alquiler, listas de embarque, fés de vida, altas de contribución industrial, etc. etc.

En la sección de librería, se encontrará toda clase de artículos de escritorio, papelería y estuchería.

Libros de comercio, libretas, agendas, cuadernos de notas, cestas papeleras, tinteros, escribanías, etc., etc.

Tienda: Nueva, 10.

Talleres: Rampa Abundancia, 16.

## Coracion del Estrenimiento DE POLVOS DE RICHELET Laxantes - Depurativos Refrescantes

Muy agradables al paladar. No producen cólicos

Empleado siempre con éxito en los sufrimientos del estómago, del intestino, en las enfermedades de la piel y de la sangre, en las turbaciones de la circulación, reumatismos, gota, afecciones del hígado, obesidad, etc.

Deposito en todas las buenas Farmacias y Droguerías

Laboratorio: L. RICHELET  
Rue Gambetta, 13, SEDAN (Francia)

Depositarlo General para toda España  
D. FRANCISCO LOYARTE  
Calle 2, Barcala, 33, esquina á San Ignacio de Loyola, 9, SAN SEBASTIAN

Precio: 3 Pesetas

## Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS  
El desequilibrio nervioso trae como consecuencia la irritabilidad de los centros nerviosos, cerebro y médula, produciendo insomnio, debilidad general y en muchos casos la

NEURASTENIA  
acompañada de pérdida de memoria, apatía, demacración, histerismo, inapetencia.  
EL MEJOR TONICO para curar estas afecciones, es el Dinamógeno Saiz de Carlos, que activa la nutrición de los sistemas muscular, óseo y nervioso, fortaleciéndolos y equilibrando sus funciones, por lo que cura el

RAQUITISMO,  
recetándolo los médicos para todas las afecciones en que están indicados el aceite de bacalao y las emulsiones de éste con hipofosfitos, sobre los que tiene la ventaja de ser mejor de tomar, abrir el apetito, no cansar al estómago; tonifica y nutre más, pudiéndose usar lo mismo en verano que en invierno y lo toman los Niños con verdadero placer, á los que transforma de pálidos y anémicos, en sonrosados y fuertes con solo el uso de dos frascos.  
De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID  
Se remite foliote á quien lo pida.

## En venta

A precio conveniente para el comprador lo está un magnífico almacén de planta baja y dos pisos, situado en el ángulo de Levante, número 65 del muelle de este puerto.  
Informará el Abogado don Juan J. Vidal y Mir, calle de San Jorge, número 27.



## Para vender

Lo está la espaciosa casa marcada con los números 11, 11 A y 13 de la calle del Rosario.  
Razón, en la misma.

Imp. Sucesores Parpal, Rampa Abundancia, 16. - MAHON

## Para Montevideo y Buenos-Aires Servicios de la Compañía Trasatlántica

Saldrán de Barcelona el día 3 de cada mes un magnífico vapor de dicha Compañía para Montevideo y Buenos-Aires y el 21 de cada mes un vapor francés de la Société Generale, admitiendo pasajeros.

Extraordinario el día 24 Febrero de 1912

Saldrán de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico vapor italiano

## Principe di Udine

que hará su travesía en 15 días.  
Para informes y demás, dirigirse en Ciudadela á D. Juan Lopez, Alfaguara número 48, y en Mahón á D. José Llopis, Norte, número 11.

## Société generale de transports maritimes á vapeur

### Línea de Buenos Aires

Saldrá de Barcelona el 21 de Febrero directamente para Buenos-Aires, el magnífico y rápido vapor francés

## SALTA

admitiendo carga y pasaje.  
Consignatarios en Barcelona: Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 25, principal, Barcelona.  
Este anuncio está aprobado por la Junta local de Emigración de Barcelona.

## AVISO

Los abajo firmados, fabricantes de chocolates, en vista de la subida en el precio del azúcar y cacao y antes de recurrir al aumento de precio del artículo por ellos fabricado, acuerdan desde primero de Febrero próximo suspender la costumbre de regalar postales y cromos, y seguirán fabricando los chocolates puros sin mezcla de ninguna clase.—Antonio Riudavets.—Pedro Pons Seguí.—Juan Car.—Pedro Seguí.—José Esculero.—Juan García Cardona.

## IMPERMEABLES INGLESES

### "NEPTUNO"

A la medida. Telas superiores.  
Clases y precios sin competencia.

Referencias: Doctor Orfila, 10, Mahón, y en Ciudadela don Clemente Casanovas.

## SOBRE-MONEDERO

para la circulación por correo de valores en metálico

Servicio Postal Oficial creado por R. D. de 30 Nbre. 1899

El sobre Monedero circula entre todos los pueblos de la península, Islas Baleares, Canarias y costa de Africa, y donde no haya Administración de Correos están obligados á admitirle á la circulación los carteros y peatones rurales. El Sobre Monedero es el medio más cómodo, sencillo y seguro para remitir dinero por correo, certificado, desde 5 céntimos hasta 50 pesetas, en cualquiera clase de moneda y en toda clase de fracciones.

Con el Sobre Monedero se evitan al público las molestias de todos los sistemas de giros; no es necesario el requisito de conocimiento y se entrega por el cartero en el domicilio del destinatario, aunque sea en la aldea más pequeña. Indispensable para encargos al comercio, suscripciones de periódico, pedidos de libros, pensiones, mesadas, etc., etc. Único que resuelve las dificultades del giro en pequeñas cantidades. El Sobre Monedero tiene la garantía del Estado que abona la cantidad declarada en caso de extravío. El Sobre Monedero se vende en los estancos, administraciones, estafetas de correos y carterías, librerías, tiendas de objetos de escritorio, etc., etc. al precio de 25 céntimos. Los pedidos de los estancos se harán en las oficinas de la Compañía Arrendataria de Tabacos en cada provincia; los demás pedidos á las oficinas de la Sociedad del Sobre Monedero. Se abona un buen premio de venta. Se desean representantes activos para capitales de provincias y pueblos importantes.—Oficinas: Serrano 16, Madrid.